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《穿越圣经》 

加拉太书（8）继续讲述保罗向加拉太信徒论证有关律法与信心的真理 

（加 3:26-4:7） 

 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣

经》这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

在上一次节目，我们查考与分享了加拉太书 3:13-25 的内容，让我们先来重温一下。 

 

加拉太书 3:13-25 继续讲述保罗向加拉太信徒讲述有关律法与信心的真理。 

 

神遵守了祂对亚伯拉罕的诺言，即使已经过了几千年，神仍然没有反悔。神因亚伯拉罕的信

而拯救了亚伯拉罕；又借着亚伯拉罕赐福给全人类，因为神所差遣的弥赛亚出自亚伯拉罕的

后裔。今天，环境可能会改变，但是神却是永恒不变的，神也不会违背自己的承诺，神应许

借着耶稣基督来赦免我们的罪，我们可以确信神必定会如此做。 

 

律法有双重的功效：从正面来说，律法彰显了神的本性和旨意，教导人如何生活；从反面来

说，律法指出了世人的罪，使人明白不可能靠完全遵行律法而得到神的喜悦。神对亚伯拉罕

的应许是在于亚伯拉罕的信心，而律法在乎人的行为。神与亚伯拉罕所立的约显示出惟独信

心能使人称义，而律法只告诉我们如何心存感恩地来回应和顺服神的旨意。越认识神，我们

就越看清自己的丑恶，这样，就驱使我们认识到，信靠基督是我们得救的惟一途径。 

 

神应许亚伯拉罕，并没有透过天使或摩西作中间人，而是神亲自承诺的。虽然出埃及记没有

提到，但犹太人相信十诫是天使传给摩西的。保罗在此指出救恩超越律法，人因信称义而超

越守律法并得救。基督是神赐给我们得救的惟一途径。 

 

在我们信靠基督之前，我们被罪捆绑，被以往的过犯所谴责，也被私欲操纵着去做一些我们

明知是错的事。神知道我们是罪的俘虏，但是神为我们开了一条出路，这就是信靠耶稣基督

的十架之路。人人都被罪所控制，只有信靠基督的人才能摆脱罪的束缚。亲爱的听众朋友，

仰望耶稣吧！因为祂会亲自来释放我们。 

 

保罗说：“律法是我们训蒙的师傅，”律法就好像老师启蒙孩童，给予启发、引导。律法让我

们知道救恩的需要；神的恩典则把救恩赐给我们。今天旧约仍然有其功效。在旧约中，神启

示了祂自己的本性，祂对人类的计划、祂为人类所定的道德规范，以及生活原则。 

 

接下来，我们继续研读与查考加拉太书 3 章剩下的内容。 

 

加拉太书 3:26-29 记载：“所以，你们因信基督耶稣都是神的儿子。你们受洗归入基督的都是

披戴基督了。并不分犹太人、希腊人、自主的、为奴的，或男或女，因为你们在基督耶稣里

都成为一了。你们既属乎基督，就是亚伯拉罕的后裔，是照着应许承受产业的了。” 

 

保罗告诉我们，信靠基督的好处，是在律法之下永远不可能得到的。律法不能将神的义赐给

信徒，但基督可以，只有信基督能使我们成为神的儿女。“儿子”，原文是指只有信基督能使

我们成为神合法的儿子。我用“合法”这个词来加强语气，因为只有神的儿子才是合法的。
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你我要因信基督才能成为神的真儿子，这是我们该做的事。信徒在信心之外不需要加上什么

就能得救，而且在信心之外也无需加上什么就能成为神的儿子；除此以外别无他法。所以，

今天我们都因信靠基督而成为神的儿女，那么我们在日常生活中应该怎么做才能得救呢？正

如保罗所说的，“信靠基督耶稣”就行了。在旧约律法之下的以色列人都不是儿子，只是仆

人。根据出埃及记 4:22 的记载，神虽然说“以色列是我的儿子，我的长子。”但这个民族还

是神的仆人。例如摩西与神有很亲密的关系，但神说“我的仆人摩西死了。”这节经文记载

在约书亚记 1:2，那是摩西的墓志铭。虽然大卫是合神心意的人，但根据列王纪上 11:38 的

记载，神也称大卫为“我仆人大卫”。就算你遵守律法，你还是作不到，你的义仍无法达到

神有关义的标准。要成为神的儿子需要神的义。约翰福音 1:12 明确启示说：“凡接待他的，

就是信他名的人，他就赐他们权柄作神的儿女。”我们得到权柄（原文作“权利”），不必做

什么，只要信就可以成为神的儿女。有个法利赛人名为尼哥德慕，他敬虔地熟读圣经、严格

谨守律法，但还不能成为神的儿子。主耶稣对他说：“你必须重生。”因此我要说，亲爱的听

众朋友，今天，不是你我的祷告、禁食、奉献、受洗能让我们成为神的儿女，惟有信靠基督

才能使我们成为神的儿女。 

 

在加拉太书 4 章，保罗继续讲述因信称义的道理。我们不可能靠着善行称义，只有信耶稣基

督能赐给我们神儿女的名分，使我们成为神真正合法的儿女，在属灵上不断成熟。我们初信

的时候还像个吃奶的婴儿，但我们要长大成熟。神赐给我们成为神儿女的名分，这是我们不

能从别处得到的。 

 

在本章 1-7 节，保罗论述了在律法和福音里的生活。与上一章内容连接，保罗用年幼的继承

者作比喻，对照律法以下的生活和在福音里的自由生活。继承产业的真正主人，因年少无

知，无能力管理产业，所以同奴仆一样，需要师傅和管家的帮助。直至年幼的继承人长大，

便可得到属于自己的全部权力，收回师傅和管家的所有权柄。通过这个比喻，保罗教导我们

以下三点：第一，律法的权限以及功效受时间的限制；第二，深知福音真理的成熟基督徒，

才能从律法的轭中得以释放；第三，尽管如此，律法之下的犹太基督徒，虽徒有神子女的虚

名，却不能享受真正的自由。 

 

加拉太书 4:1-2 记载：“我说那承受产业的，虽然是全业的主人，但为孩童的时候却与奴仆毫

无分别，乃在师傅和管家的手下，直等他父亲预定的时候来到。” 

 

这段经文中的“孩童”，原文与加拉太书 3:26 的“儿子”是同一个字，这里的“孩童”是指

还不会说话的小孩。“那承受产业的，虽然是全业的主人，但为孩童的时候，却与奴仆毫无

分别。”这要回到罗马习俗，才能明白保罗的意思。在罗马人的家里，仆人要照顾主人的产

业，有的要负责家畜，有的要负责料理家务，照看小孩。如果家里有人生孩子了，仆人就要

照顾这个孩子，让他跟仆人的小孩一起玩，这个孩子要像其他小孩一样乖乖听仆人的话。 

 

保罗说：“直等他父亲预定的时候来到。”这是指是什么时候呢？是等到作父亲的认为他的儿

子能自力更生、长大成熟的时候。请注意，是作父亲的决定他的儿子是否已经成熟，而不是

法定年龄上的成熟。有的地方法定成熟的年龄是二十一岁，有的是十八岁。事实上，有些十

八岁少年已经成熟老到，但有些人到了六十五岁还“少不更事”。在保罗的年代，是作父亲

的决定孩子是否成熟，然后为孩子举行成年礼，把孩子当作家中成熟的儿子。罗马人的家庭

也是一样。如果作父亲的是凯撒军队里的百夫长，当远征作战，百夫长要离家好多年才能回

家。等到百夫长回到家，发现儿子已经长大成人了，作父亲的就要为这儿子举行成年礼，他

就成为家中的大人，已经长大成熟了。 
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“师傅和管家”，两者均为律法的象征性预表。“师傅”是“家庭教师”或者“监护人”的意

思。“管家”是奉主人之命掌管主人的财产和奴仆的人。尤其这比喻恰当地说明了年幼的继

承者，应在师傅和管家之下的理由。同样道理，耶稣基督降临之前，圣徒也没有明白自由的

真谛，他们在律法的要求和咒诅之下过日子。马太福音 5:17-18 记载：“莫想我来要废掉律法

和先知。我来不是要废掉，乃是要成全。我实在告诉你们，就是到天地都废去了，律法的一

点一画也不能废去，都要成全。” 

 

加拉太书 4:3 记载：“我们为孩童的时候，受管于世俗小学之下，也是如此。” 

 

“世俗小学”，字面上虽有多种意思，但在此指的是未成熟的宗教知识和天体崇拜思想，是

有关存在于宇宙空间中的灵、天使与魔鬼的。由此可知，保罗将犹太人的律法主义和外邦人

的天体崇拜、偶像崇拜，以及其他未触及基督教信仰的意识和思想，归入世俗学问的概念

中。歌罗西书 2:8 记载：“你们要谨慎，恐怕有人用他的理学和虚空的妄言，不照着基督，

乃照人间的遗传和世上的小学就把你们掳去。” 

 

加拉太书 4:4-5 记载：“及至时候满足，神就差遣祂的儿子，为女子所生，且生在律法以下，

要把律法以下的人赎出来，叫我们得着儿子的名分。” 

 

神的时候到了，天父便借着童贞女、在律法之下生了祂的独生子。基督有完美的人性，是道

成肉身的神。在历史上，在最早的教义中，我们的主耶稣被说成是“人上之人、神上之

神。”我完全同意这个教义，因为这合乎圣经所教导的。神差遣祂的儿子有什么目的呢？ 

 

神的目的主要有两个：第一，把在律法之下的人赎回来。在律法之下的人都是孩子；律法不

会让人成为神的儿子。第二，叫他们得着神儿子的名分。 

 

“得着名分”的意义与我们现代社会所说的不同。一对没有生育能力的夫妻可以领养一个可

爱的孩子，经由合法的程序把这孩子带回家。但在保罗时代的习俗是收养自己的儿子，就是

我们前面说的成年礼。“得着名分”原文是指“使他有儿子的名分”。基督徒在神的家中长大

成熟，能够明白属灵真理。哥林多前书 2:9-10 记载：“如经上所记：神为爱他的人所预备的

是眼睛未曾看见，耳朵未曾听见，人心也未曾想到的。只有神借着圣灵向我们显明了，因为

圣灵参透万事，就是神深奥的事也参透了。”简单地说，圣经只能经由圣灵向我们显明，如

果不是透过圣灵，人是不会懂的。只有圣灵能向我们显明神的话，这是有些人会错解圣经的

原因。一个很熟悉圣经的人，能从历史、考古学、语言学去解读圣经，又能成为希伯来文和

希腊文的专家，但是他还是可能会误解经文意思。为什么呢？因为神的灵才是老师。先知以

赛亚在以赛亚书 64:4 说：“从古以来，人未曾听见、未曾耳闻、未曾眼见在你以外有什么神

为等候他的人行事。”如果你想认识基督，只有神的灵能将祂显明出来，连一个老基督徒在

研读圣经时，都会感到像新生儿那样无助，因为神的灵会教导每一个人。有位牧师曾这样见

证说：“当我进神学院念书时，发现自己对圣经一窍不通，什么都不懂，感觉我就好像是最

差的学生一样。当我一开始读神学时，我要花很多时间熟记圣经书卷和其他我不知道的基本

知识，我逐渐感到很自卑。当我在聚会中看到许多老人家，我想我要讲的道，对这些懂圣经

的人来说应该是很幼稚吧。后来我发现有些老人家仍是在基督里的婴儿，他们没有长大。这

时真理开启了我的心窍，圣灵会教导像我这种不成熟的人，正如主耶稣教导门徒一样。如果

圣灵是我们的老师，那么我们都能明白真理。”这位牧师的见证对我是一个鼓励和崭新的经

验。”亲爱的听众朋友，如果你才刚刚信主，那位教导牧师和教导我的圣灵也会教导你。如
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果你是神的儿女，祂会使你逐渐长大成熟，能得着神儿子的名分。这是一件最美好的事。从

我的信直到现在，这个真理使我渐渐有了自信。如果你想要明白真理，如果你愿意接受圣灵

做你的老师，圣灵就会引导你进入所有的真理。在基督里的信心使信徒能做律法之下所做不

到的事，因为信徒拥有了神儿女的名分。 

 

加拉太书 4:6 记载：“你们既为儿子，神就差他儿子的灵进入你们（原文是我们）的心，呼

叫：‘阿爸！父！’” 

 

“你们既为儿子”，这是保罗强烈的宣告。罗马书 8:16 记载：“圣灵与我们的心同证我们是

神的儿女；”罗马书 8:11-14 说：“然而，叫耶稣从死里复活者的灵若住在你们心里，那叫基

督耶稣从死里复活的，也必借着住在你们心里的圣灵，使你们必死的身体又活过来。弟兄

们，这样看来，我们并不是欠肉体的债去顺从肉体活着。你们若顺从肉体活着，必要死；若

靠着圣灵治死身体的恶行，必要活着。因为凡被神的灵引导的，都是神的儿子。”如果你是

神的儿女，你会愿意让圣灵带领你；肉体虽然在你的生命中偶然得胜，但不能使你快乐，你

也永远不会感到满足，因为你“所受的，不是奴仆的心，仍旧害怕；”你不必说：“我做得不

够好，我真怀疑自己是不是神的儿女呢。”罗马书 8:15-16 告诉我们：“所受的，乃是儿子的

心，因此我们呼叫：‘阿爸！父！’圣灵与我们的心同证我们是神的儿女；”这两段经文相互

呼应。“阿爸”是这么亲切的字眼，可以译作“我的爸爸”。神是我们最亲爱的天父。 

 

加拉太书 4:7 记载：“可见，从此以后，你不是奴仆，乃是儿子了；既是儿子，就靠着神为

后嗣。” 

 

圣灵引导我们因信称义、成为神儿女；我们可以不必装模作样，而是大声宣告：神是我们的

父！因为圣灵与我们的心同证我们是神的儿女。有些人认为，若你没有成圣的经历，你就要

受圣灵的洗；他们坚称，如果你不能到达那个地步，你就是没有经历得着神儿女的名分。我

告诉你，如果你刚刚信主，你不用达到那个地步就可以成为神儿女的福分，因为只要信靠耶

稣基督就可以得着神儿子的名分。那些自以为有属灵高深经历的人，只是自以为高人一等而

已。我们是这样的幼稚、顽固、害怕、软弱、容易犯罪，我们不完美，主是完美的，主耶稣

才是完美的，在主里的信心才能生出经历来。我相信经历，我认为有很多人需要与神同在的

经历。有一位二十世纪初期的传道人说：“我们的老我就像一只死的老猫一样，你要做的就

是伸手抓住它的尾巴、把它丢掉。”我完全同意那位传道人的话，我真希望能把自己的老我

赶走。后来另外一位学者听到那位传道人的解释以后，对他说：“你听过九命怪猫的说法

吗？你今天把老我丢了，明天它又回来了。”我们永远不可能成为完美的圣人，但我们可以

因信耶稣基督得着成为神儿女的福气。保罗说：“你们既为儿子，神就差祂儿子的灵进入你

们的心，呼叫：‘阿爸！父！’可见，从此以后，你不是奴仆，乃是儿子了；既是儿子，就靠

着神为后嗣。”我们常常自说自话，不常与神有亲密关系的经历，使得生活变得无趣、无

聊。但有时候，尤其是当神把我们放在试探中考验我们的时候，凭着信靠基督的信心，我们

就能享受与天父同在的美好经历。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再做说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


